
Pastores de la Iglesia en Bolivia

Uno de los relatos, del Tiempo Pascual que transcurrimos, es el encuentro de 

Jesús resucitado con sus discípulos junto al lago de Galilea está descrito con 

clara intención catequética, es decir, sugerente para nuestro caminar juntos. 

En el relato subyace el simbolismo central de la pesca en medio de mar. Su 

mensaje no puede ser más actual para Uds. apreciados Obispos reunidos en 

CXIV Asamblea Episcopal: sólo la presencia de Jesús resucitado puede dar 

eficacia a todo cuanto tienen agendado, sus momentos de oración, ref lexión, 

escucha y también en sus tomas de decisiones que irán en bien del Pueblo 

Santo Fiel de Dios. 

Nos puede pasar a Uds. señores Obispos y a nosotros sus directos 

colaboradores en apacentar el rebaño del Señor que estemos trabajando de 

noche, con buenas intenciones, buenos planes pastorales y con los recursos 

suficientes como el de los discípulos que llevan a cabo su pesca en la oscuridad 

de la noche. como vemos que todo comienza con una decisión de Simón Pedro: 

“Me voy a pescar” .  Los demás discípulos se adhieren a él: “También nosotros 

nos vamos contigo” .  Puede que estemos juntos y buen ánimo y ganas de hacer 

pastoral pero, si al reunirnos no sólo hacemos un Ave María o alguna oración 

improvisada y no una oración confiada, meditada y abierta a la escucha del 

Señor, lo más seguro que estamos pescando pero sin la presencia de Jesús. 

Salimos a pescar, pero no se embarcan escuchando al Señor, sino nuestras 

iniciativas únicamente. Cabe recordar que “la noche” en el lenguaje del 

evangelista significa la ausencia de Jesús que es la Luz. 

Con la llegada del amanecer, se hace presente Jesús. Desde la orilla, se 

comunica con los suyos por medio de su Palabra. Cada Asamblea de Uds. que 

signo de la colegialidad es como el amanecer porque esperamos nosotros y 

sobre todo el Pueblo de Dios, sedienta de la Palabra de Dios, su voz que 

orienta, su cercanía que da confianza y anima y, su autoridad de pastores que 

permite la unidad del rebaño. En esta CXIV Asamblea de colegialidad 

reconocerán al Señor cuando les invite a la Mesa de la Eucaristía. Así como les 

pasó a los discípulos que no saben que es Jesús. Sólo lo reconocerán cuando, 

siguiendo dócilmente sus indicaciones, logren una captura sorprendente. 

Envié un mensaje  al grupo de WhatsApp la directiva de la CBCD, a su vez ellos 

a los grupos del Clero, pidiendo oración por Uds. amados obispos. 

La situación de no pocas parroquias y comunidades cristianas es crítica. Las 

fuerzas disminuyen. Los cristianos más comprometidos se multiplican para 

abarcar toda clase de tareas: siempre los mismos y los mismos para todo, los 

seminarios están cada vez están quedando grande para el número de 

seminaristas y seguimos echando redes de la misma manera cómo lo hemos 

hecho hace años atrás. Las parroquias en las ciudades cada vez más pobladas y 

con mayores necesidades y la de las áreas rurales están quedando con pocos 
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feligreses; esta lista puede ser larga pero la intención no es que no hemos 

pescado si no ver más signos de Resurrección en las diócesis, las parroquias, 

vida religiosa que sigamos confiando en las Palabras del Señor y echemos las 

redes.  Aguardemos con esperanza los resultados del Censo que INE hará 

conocer a finales de agosto, purificando de sus tintes políticos y, que 

confiando en el Señor Resucitado podamos también replantear nuestras 

acciones pastorales escuchando al Señor que nos dice: “Echen a la derecha de 

la barca y encontrarán”.

Este y el próximo año están de jubileo por los CIEN AÑOS de creación de las 

Diócesis de ORURO , POTOSÍ Y TARIJA que sean tiempos de renovación y el 

nuevo clarear donde hay pesca abundante. Nos unimos a los sacerdotes, vida 

religiosa, agentes de pastoral y las feligresía de estás diócesis. En sintonía con 

los eventos de jubileo este año la Asamblea de la Conferencia Boliviana del 

Clero Diocesano será en Potosí, estamos todos llamados a participar. El Clero 

de Oruro, junto a su Obispo ya pidieron de manera formal de acoger la 

asamblea del 2025; puedo confiar de que habrá una acogida positiva de dicha 

petición. 

Termino la presente alocución haciendo eco el diálogo de Jesús que le dice a 

Pedro: - “Pedro, ¿me amas”? Él responde, Sí Señor, Tú sabes que te amo. Cada 

asamblea sea animados de unos a otros esa respuesta generosa, alegre y 

comprometida al Señor en su Iglesia. 

Su servidor.- 

Pbro. Fernando Carrillo Mamani

PRESIDENTE C.B.C.D.


